

VILLE D'ATH
ADMINISTRATION COMMUNALE
Communication & Partenariat
Rue de Pintamont, 54, B-7800 ATH
Tél.: 32-68-26.91.58 - Fax : 32-68-26.91.59
e-mail : walter.dekuysche@publilink.be

6^{ème}
Campagne
citoyenne de la
Ville d'Ath



De février à mai 2003
50
expressions citoyennes
dans le Pays d'Ath

Sommaire

Principe et objectif des Campagnes citoyennes athoises.....	3
La démocratie ne va pas de soi. Nous l'oublions parfois.....	4
Programme de la Campagne 2003	6
Amnesty International	7
Anciens combattants, prisonniers et résistants	7
Athénée Royal d'Ath	8
Bibliothèque Jean de La Fontaine.....	8
Collège St-Julien.....	9
Ecoles communales.....	9
Femmes Prévoyantes Socialistes	10
Forum Social Local	10
Handicap International	11
Héritiers de la Mémoire et Musicordes.....	12
Heures Heureuses.....	12
Institut Provincial d'enseignement Secondaire.....	13
Institut Saint-François	13
Institut Technique Renée Joffroy	14
Jeunes Réformateurs	14
Ligue des Familles.....	15
Maison Culturelle d'Ath	15
Maison de la Laïcité et Confédération parascolaire.....	17
No Télé.....	18
Paroisses catholiques.....	19
Unicef	19
Ville d'Ath	20

Principe et objectif des Campagnes citoyennes athoises

- **Le principe** des Campagnes citoyennes athoises est que, à partir d'un thème générique large et ouvert, les partenaires (écoles, associations et médias) organisent en interne ou pour le public, seuls ou en collaboration avec d'autres, des manifestations, actions, réflexions, démarches citoyennes, pouvant s'inscrire d'une manière ou d'une autre dans le thème retenu (via des conférences, débats, cours, expositions, théâtre, cinéma, émissions, éditions, écrits, pétitions, opérations de solidarité, jeux, concours, voyages, visites, animations, manifestations, repas, etc).
- **L'objectif** des Campagnes citoyennes est, au printemps de chaque année, à la fois de valoriser ce que les associations, écoles et médias font en matière d'action et d'éducation à la citoyenneté, mais également de créer un trimestre fort d'expressions citoyennes tous azimuts à Ath. Il s'agit de travailler, sensibiliser et éduquer aux thèmes essentiels que sont la liberté, l'égalité, la fraternité, la paix, la démocratie, la dignité humaine, la lutte contre les racismes et les pauvretés, la justice, le partage du savoir, du pouvoir et des richesses, la sauvegarde de l'environnement, le développement durable, le devoir de mémoire, la réflexion critique et l'engagement politique, social et culturel, la politique et la gestion de la cité, la construction européenne, la solidarité locale et mondiale, la citoyenneté athoise et planétaire...
- **Les partenaires** des Campagnes sont intégralement responsables des manifestations qu'ils initient librement, seuls ou en synergie avec d'autres (création, préparation, promotion, réalisation, finances...).
- **La Ville d'Ath**, initiatrice des Campagnes citoyennes :
 - invite toutes les écoles et associations athoises et du Pays Vert à participer aux Campagnes;
 - coordonne les Campagnes annuelles et réunit les partenaires;
 - favorise les contacts et synergies;
 - promotionne l'ensemble des Campagnes (via *La Vie Athoise*, la création d'un logo et d'un autocollant utilisables par tous les partenaires, des affiches et tracts, une conférence et des communiqués de presse...);
 - organise chaque année autour du 9 mai (Journée de l'Europe), une Séance académique de célébration de la Journée de l'Europe et de la Campagne citoyenne.

Les thèmes des Campagnes citoyennes athoises ont été :

- ✓ **JOURNEES POUR LA PAIX, LA FRATERNITE ET LA DEMOCRATIE** en 1998
- ✓ **QUINZAINE EUROPEENNE ATHOISE** en 1999
- ✓ **JEUNESSE, FRATERNITE, CITOYENNETE** en 2000
- ✓ **TOUS ENSEMBLE CONTRE LES RACISMES** en 2001
- ✓ **PENSER GLOBAL ET AGIR LOCAL** en 2002
- ✓ **FIER D'ÊTRE DEMOCR'ATH** en 2003

La démocratie ne va pas de soi.
Nous l'oublions parfois.

**« La démocratie ne va pas de soi.
Nous l'oublions parfois, habitués
à vivre dans un pays où, certes,
rien n'est parfait, mais dans le-
quel au moins nous sommes
libres de le penser et de le dire !**

« Ce droit à l'expression est précieux. Mais il est aussi fragile. Comme d'ailleurs l'ensemble des Droits de l'Homme. L'Histoire montre qu'ils ne peuvent être cultivés et survivre qu'en démocratie. Dès que celle-ci est remise en question, dès qu'elle est menacée par quelque extrémisme que ce soit, on assiste au recul des Droits de l'Homme, à leur dépérissement, voire à leur négation avec les cortèges d'horreur qui en résultent.

« Avec la montée en puissance des partis d'extrême-droite en Europe, l'actualité confirme combien la démocratie est vulnérable. Pour sa sauvegarde, elle ne compte pas sur des théories ou de grandes déclarations, mais bien sur l'engagement des citoyens ainsi que sur leur capacité à échanger librement leurs réflexions. »¹

L'engagement des citoyens pour la sauvegarde de la démocratie, tel est bien le but de la 6^{ème} Campagne citoyenne athisoise qui se déploiera au printemps 2003.

Informé et échanger sur les fondements, les manifestations, les fonctionnements de la démocratie, débattre de l'idée même, du concept de la démocratie, des valeurs qui la sous-tendent et des lois qui la régissent, est essentiel. Théoriser, enseigner, expliquer, est un premier devoir. Mais il en est un second : celui d'éduquer, de se former, de s'exercer, d'expérimenter la démocratie, c'est-à-dire de l'inventer, de la pratiquer, de la développer, dans le quotidien de tous les jours. Avec créativité et passion. En l'aimant. Des hommes et des femmes, partout dans le monde, ont, contre la barbarie et la bête immonde, donné leur vie pour la liberté, pour l'égalité, pour la fraternité. Pour la démocratie !

La démocratie, œuvre d'une vie ? Tel est le meilleur que l'on puisse souhaiter aux générations montantes.

¹ « Pour la Démocratie : contre l'extrémisme liberticide », sous la direction de Jean Beaufays et Paul Delnoy, Les Editions de l'Université de Liège, 2000, p. 4 de couverture.

Comment ? Par le respect de soi et des autres ; la résistance face aux multiples formes de totalitarisme, d'injustice, de domination ; le refus des extrémismes, des sectarismes, des racismes ; le choix du pluralisme et du respect des dissidences et des minorités ; le développement de la pensée libre et critique ; l'amour et la pratique de la liberté, de l'égalité, de la fraternité ; l'exigence de la souveraineté des citoyens, de l'Etat de droit et de la bonne gouvernance des élus ; le refus de la violence, du repli sur soi et de la peur des autres ; la volonté du dialogue ; l'engagement pour la solidarité entre les individus, les peuples et les nations...

La démocratie ne protège pas l'extrême-droite puisque celle-ci se situe volontairement en dehors de la démocratie et qu'elle en combat les valeurs. La démocratie ne peut pas, ne sait pas, défendre son contraire. Les démocrates ne savent accorder ni liberté, ni égalité, ni fraternité (piliers essentiels de la démocratie) à ceux qui en sont les ennemis, à ceux qui n'en veulent pas.

« Les hommes font l'histoire mais ne savent pas quelle histoire ils font », dit Marx. S'il est vrai que la tragédie du monde est d'être le fruit d'un peu de raison et de beaucoup de passion, que le drame de la société est d'être bâtie sur un peu d'institutionnel et sur beaucoup d'irrationnel, il est vrai aussi que la politique est l'affaire du peuple d'abord. Et que c'est le peuple qui est responsable de la cité. Les hommes politiques ne sont que les mandataires du peuple. Pour faire les lois. Au nom du peuple. Afin que les sociétés vivent en harmonie. Et c'est au peuple qu'il revient de respecter la loi. Que le peuple se désintéresse de la politique, de la chose publique, qu'il se désintéresse de la démocratie, et c'est de la gestion de la cité par lui-même qu'il se destitue. Il laisse ainsi place libre aux tyrans et aux barbares. L'étymologie fait de la démocratie le gouvernement du peuple par lui-même. La politique, c'est d'abord l'affaire du peuple, les hommes politiques ne sont que ses mandataires !

Le thème retenu pour cette 6^{ème} édition de la Campagne citoyenne athenoise ne l'a pas été par hasard et les élections législatives du 18 mai 2003 n'y sont pas pour rien. Il s'agit pour les partenaires de la Campagne de rappeler aux concitoyens les deux devoirs suivants :

- 1. les Athoises et les Athois votent uniquement pour les partis démocratiques et ne votent pas pour des partis populistes ou d'extrême-droite ;**
- 2. les citoyennes et citoyens du Pays Vert s'intéressent à la vie en société, à la chose publique, à la politique.**

Oui, à la politique. « Vive la politique »², la politique démocratique ! Qu'on le veuille ou non, qu'on aime ou qu'on n'aime pas : sans politique européenne, l'Europe restera un vassal de l'Empire américain et du capital mondial ! Sans politique des pays du sud, le tiers-monde restera exploité par le Nord riche et par le capitalisme transnational !

Au printemps 2003, et pour la 6^{ème} année consécutive, une trentaine d'écoles et d'associations d'Ath et du Pays Vert illustreront, au travers d'une grosse cinquantaine de manifestations citoyennes, ce que vivre et cultiver la démocratie veut dire.

² En référence au titre de Hugues Le Paige, « *Vive la politique !* », Editions Labor, février 2003.

Programme de la Campagne 2003

Amnesty International

068/28.58.54

www.ath.be/amnesty88

Le Droit des Femmes

campagne majeure d'Amnesty
tout au long de 2003

Conte

« La Fille du Prince »

Pour les 5^{èmes} et 6^{èmes} primaires et 1^{ères} et 2^{èmes} secondaires, Amnesty propose ce conte publié chez Memor. Ecrit par Vincent Engel à partir d'une histoire inventée par les élèves de 6^{ème} primaire de l'Ecole Ouverte d'Ohain, « La Fille du Prince » parle des droits des femmes. Ce conte s'accompagne d'un cd audio et d'un dossier pédagogique.

☯ ☯ ☯

Exposition

« Femmes »

Pour le secondaire, Amnesty propose 11 panneaux présentant différents volets des mauvais traitements et tortures infligés aux

femmes partout dans le monde. Location gratuite.

☯ ☯ ☯

Cassette vidéo

« Femmes, une égalité de droit »

Documentaire de 18 minutes sur les violations à l'égard des femmes dans le monde.

☯ ☯ ☯

Signature d'une pétition

Amnesty propose à la population la signature d'une pétition, suivant l'actualité du moment, mais toujours sur le thème du Droit des Femmes. Amnesty diffusera cette pétition aussi largement que possible à travers la ville et il sera possible de la signer via son site web www.ath.be/amnesty88. Un lien direct du site de la Ville d'Ath vers la pétition d'Amnesty International est établi durant tout le temps de la campagne. Le but est de recueillir 5.000 signatures.

Anciens combattants, prisonniers et résistants

Jeudi 8 mai 2003

à 8h15 et à 19h

La grosse cloche de St-Julien sonne le souvenir

Le 8 mai, les associations d'anciens combattants, prisonniers, déportés et résistants, les autorités communales et toute la population, commémorent les souffrances et les atrocités du passé. Hommage est rendu aux victimes de la guerre, aux martyrs des camps et de la torture, à celles et ceux qui

combattirent pour nos libertés et pour la démocratie. Nous nous souvenons que c'est grâce à eux qu'aujourd'hui nous pouvons être fiers d'être démocrates !

A 19h

Place Ernest Cambier

Cérémonie du souvenir de la fin de la guerre 40-45 et de la libération des camps

Athénée Royal d'Ath (secondaire)

068/26.90.00

Vendredi 21 mars 2003, 10h
De la gare à l'Hôtel de Ville d'Ath
Parade des enfants des 6^{èmes} primaires
de l'Entité
**« La grande par'Ath pour la
paix »**

Dans un cortège festif, musical et coloré, des enfants du primaire de toute l'entité et leurs professeurs, défilent avec fierté, chantent avec foi, dansent avec cœur, battent tambour avec vigueur, dans nos rues et sur notre Grand-Place, avec leurs mots et leurs couleurs, les cris de leurs poèmes, leurs costumes et calicots, pour la paix dans le monde et le refus de la violence. Dans le cadre des « Tambours pour la paix » des pays de l'Union européenne. Afin que les appels des enfants pour la paix mondiale résonnent jusqu'au bout de la terre. La manifestation sera pédagogiquement préparée dans les classes.



Activités scolaires entrant dans le cadre de la Campagne citoyenne :

- **Formation de délégués d'élèves.**
- **Opération "Un cartable pour un enfant palestinien" et conférence.**
- **Elaboration d'une "Charte de vie" dans des classes.**
- **Visites de Bruxelles alternatif : à la rencontre des minorités et d'autres cultures.**
- **Cinéma scolaire : Pas d'histoire ! 12 regards sur le racisme au quotidien.**
- **Visites au Mémorial de Breendonk.**
- **Soirée culiculturelle.**
- **Presse et médias : opération « Journalistes d'un jour ».**

Bibliothèque Jean de La Fontaine

068/26.92.40

Du 6 au 25 février 2003
Ma 10h30 à 19h
Me et Sa 10h à 12h30 et 13h30 à 17h30
Je et Ve 10h30 à 12h30 et 14h30 à 17h30
Bibliothèque Jean de La Fontaine
Boulevard du Château
Exposition
**« Le vrai visage de l'extrême
droite »**

Cette exposition, créée par l'Union des Etudiants Juifs de Belgique, s'adresse aux

jeunes futurs électeurs. Elle explique comment des partis politiques, s'inspirant des méthodes et des idées de la période nazie, tentent aujourd'hui de percer au niveau électoral en Belgique. Leur façade respectable cache un comportement autoritaire et antidémocratique. Celles et ceux qui auront vu l'exposition ne pourront plus dire, s'ils votent pour eux : « Je ne savais pas », une remarque trop souvent entendue chez des responsables nazis lors de leur procès. Entrée gratuite.

Collège St-Julien

068/28.50.20

Octobre et novembre 2002

La démocratie à travers un essai, une pièce de théâtre et un film

Pour les 6^{èmes}, à partir du livre de Guy Haarscher « Les démocraties survivront-elles au terrorisme ? », réflexion sur la démocratie et le terrorisme. Lecture critique de la pièce « Les justes » d'Albert Camus. Ciné-forum sur « No man's land » : réflexion sur la presse dans la relation d'un conflit et rencontre avec un journaliste.

⊕ ⊕ ⊕

Visite thématique du musée d'Art moderne

Etude des mouvements littéraires et picturaux du 20^{ème} siècle qui ont manifesté le souci d'une démocratisation de la culture en allant à la rencontre du public et une volonté de s'engager dans la défense de la liberté d'expression. Participation à l'exposition « Mouiller sa chemise » de la MCA.

⊕ ⊕ ⊕

17 février 2003

Rencontre avec un démocrate militant

Jean Cornil

ancien directeur adjoint du Centre pour l'égalité des chances et la lutte contre le racisme

Réflexion sur le cas d'Ingrid Betancourt et sur le rapport des jeunes avec la démocratie.

⊕ ⊕ ⊕

Organisation d'une

Pétition en faveur de la libération d'Ingrid Betancourt

⊕ ⊕ ⊕

Action « lèpre »

Rencontre avec l'association « Les Amis du Père Damien » et vente de marqueurs.

Ecoles communales

068/28.32.70

1^{ère} quinzaine de mai 2003

Ateliers

« Jeux de coopération dans les classes »

Les jeux de coopération apprennent la solidarité, l'entraide. Ce sont à la fois des activités ludiques et des approches d'une manière de vie. Chaque participant a son importance, a son mot à dire, pour que tout se

passer bien. Le but est l'apprentissage de la démocratie par le jeu.

⊕ ⊕ ⊕

Les Ecoles communales participent également à « La grande Par'Ath », aux « Rencontres inter-réseaux » et au Concours d'expression écrite.

Femmes prévoyantes socialistes

068/26.42.85

Jeudi 24 avril 2003
Sur le Marché d'Ath
« Démocratie,
une vision féminine »

Mini atelier d'écriture sur le marché avec
exposition des réalisations
et

« Le genre »

Une nouvelle approche de l'égalité des
chances entre hommes et femmes

Forum Social Local (FSL)

Ath, Collines, Lessines, Enghien

0477/27.62.30

068/64.59.82

Samedi 5 avril 2003
de 9 à 16h
A l'Athénée, rue des Récollets
"Forum social local"

28 associations d'Ath-Collines-Lessines-Enghien ainsi que des particuliers, signataires de la Charte du Forum Social, mènent une campagne locale de sensibilisation en faveur d'une mondialisation des droits fondamentaux, et ce dans la dynamique du Forum Social Mondial. Des ateliers de réflexions et de discussions se dérouleront afin de dénoncer, par des exemples concrets proches de chez nous, les effets néfastes de la mondialisation néolibérale sur nos vies quotidiennes.

Les thèmes des ateliers seront :

- l'agriculture ;
- la ruralité ;
- l'environnement ;

- l'enseignement ;
- la culture ;
- l'exclusion ;
- les médias ;
- le néo-libéralisme ;
- les privatisations des services publics et l'AGCS.

Associations partenaires : Association Belgo Palestinienne, Attac Tournais, Centrale Générale des Services Publics (CGSP), Comité pour le Développement durable des Collines par ses Habitants (CDCH), Comité Athois pour la Paix, Commission Patrimoine de Flobecq, Commission Qualité de la Vie MCA, Eco Musée, Entraide et Fraternité (Action Vivre Ensemble), Equipes Populaires, Femmes Prévoyantes Socialistes (FPS), Ferme Degavre, Fondation Rurale de Wallonie (FRW), Forum Alternatif, Front Uni des Jeunes Agriculteurs (FUJA), Groupe Rural pour une Autre Mondialisation (GRAM), Intermouvement, JDD Enghien, Magasin du Monde Oxfam, La Petite Echelle, L'Éscale AID, Maison Culturelle d'Ath (MCA), Mouvement Ouvrier Chrétien (MOC), Nature et Progrès, Réseau des Producteurs de l'Ecomusée, Solidarité Universelle, Université Populaire de Wallonie (UPW), Vie Féminine.

Handicap International

068/45.57.14

www.handicapinternational.be

Manifestations au profit de Handicap International qui s'inscrivent dans le cadre de la Campagne citoyenne athoise :

- **Vendredi 7 février 2003** : séance d'information et de sensibilisation des jeunes footballeurs (minimes) de différentes équipes de la ville d'Ath, avec l'asbl CETFOR.
 - **Dimanche 6 avril 2003** : l'amicale athoise d'automobiles anciennes organise une bourse de véhicules anciens au hall de CEVA à Ath au profit de Handicap International.
 - **Vendredi 25 avril 2003** : concert de la Musique Royale de la Force Aérienne, au profit de Handicap International, au Parc Paradisio à Cambron-Casteau.
 - **Vendredi 9 mai 2003** : concert de la Musique Royale des Guides, au profit de Handicap International, au Parc Paradisio Cambron-Casteau.
-
- **Vendredi 23 mai 2003** : concert de la Musique Royale de la Marine, au profit de Handicap International, au Parc Paradisio Cambron-Casteau.
 - **Mai 2003** : action menée par l'asbl CETFOR avec la participation des jeunes footballeurs, au profit de Handicap International.
 - **Juillet et août 2003** : exposition des œuvres des dessinateurs de BD relatant le problème des mines anti-personnelles, à la Bibliothèque publique d'Ath.
 - **Dimanche 20 juillet 2003** : grande marche organisée par la Fédération des Marcheurs du Hainaut entre Mons et Flobecq en passant notamment par Ath. Tous les marcheurs porteront les lacets bleus et marcheront pour ceux qui ne peuvent plus marcher.

Héritiers de la Mémoire et « Musicordes »

068/84.34.64
068/64.60.76

Du 14 mars au 14 avril 2003
Grenier 29 de la MCA, Château Burbant
Exposition-animation
**« Oradour, Lidice
et les autres »**
Villages massacrés par les SS

Oradour-sur-Glane (France) : 642 victimes.
Lidice (Tchéquie) : 475 victimes. Marzabotto (Italie) : 1.835 victimes. Distomon (Grèce) : 239 victimes. Bandes (Belgique) : 34 victimes. L'exposition-animation présente une partie de ces lieux de l'horreur, au moyen de panneaux, photos, cartes, cassettes et dossier pédagogique. Des visites guidées sont organisées sur inscription à la MCA au Château Burbant.



Dimanche 23 mars à 16h
Eglise St-Martin
Grand concert de « Musicordes »

Avec :

L'orchestre Musicordes

Miroslav Kejmar

premier trompettiste de l'Orchestre Philharmonique Tchèque,
né à quelques kilomètres de Lidice au moment de la tragédie

Jirina Pokorna

organiste très connue en République Tchèque et au Japon.

dans des œuvres de compositeurs baroques tchèques mais aussi Haendel, Vivaldi, le fameux « Kol Nidrei » de Bruch et une pièce écrite en mémoire de Lidice par le célèbre compositeur tchèque Bohuslav Martinu.

Entrée : € 8. Réservations : 0497/30.07.87
ou musicordes@yahoo.com Avec le soutien du Centre Tchèque de Bruxelles.

Heures Heureuses

068/28.00.15

2003 Année européenne des personnes handicapées

1.000 lettres pour créer La Charte de la personne moins valide

1.000 lettres sont nécessaires pour créer la « Charte de la personne moins valide ». Chaque lettre stylisée à une dimension de 8 cm sur 10 cm. Toute la Charte reconstituée en une phrase unique sera reconstituée sur la Grand-Place le samedi 24 mai 2003. Coût d'une lettre : € 2,5. Par l'achat d'une

lettre, vous devenez un des parrains de la Charte.



Samedi 24 et dimanche 25 mai 2003
Sam à pd 14h - Dim à pd 11h
Grand-Place d'Ath

Week-end de la Charte de la personne moins valide

Animations, jeux, démonstrations, concerts, reconstitution de la Charte de la personne moins valide (avec les 1.000 lettres vendues).

Institut Provincial d'Enseignement Secondaire (IPES)

068/26.46.50

Lundi 28 avril 2003
Rencontre avec des

Mandataires de chaque parti démocratique

Pour les élèves de 5^{ème} et 6^{ème} technique

⊕ ⊕ ⊕

Dimanche 18 mai 2003

**Exposition dans le cadre des journées
Portes ouvertes**

« Evolution du droit de vote en Belgique »

⊕ ⊕ ⊕

Autres activités également programmées dans le cadre de la Campagne citoyenne :

- **Visites des Parlements Européen et Fédéral.**
- **Opération « Avocats dans l'école » : conférences-débats sur la justice et sur la participation des citoyens.**
- **Conférence-débat par un journaliste.**

Institut Saint-François (secondaire)

068/26.51.20

Mardi 25 mars 2003 à 19h30
Conférence-débat

« Equilibre et dépendances »

Comment conserver une relation équilibrée avec les adolescents ? Comment réagir face aux problèmes de dépendances ?

⊕ ⊕ ⊕

Vendredi 28 mars, de 11 à 12h45
« Zoom sur la démocratie »

Rencontre avec des représentants de différents partis politiques.

⊕ ⊕ ⊕

Vendredi 11 avril à 13h30
Théâtre

« La petite graine »

Sensibilisation au monde de l'agriculture, aux OGM et au rôle des semenciers, dans une perspective planétaire : lutte contre la

misère, les famines et la faim dans le monde.

⊕ ⊕ ⊕

D'autres manifestations visant à informer les élèves sur le fonctionnement de la démocratie auront lieu à l'Institut St-François, principalement en classes terminales :

- Participation à l'opération « **Mouiller sa chemise** ».
- **Rencontres et débats avec un notaire, un avocat et une organisation syndicale** : approche des rouages des institutions judiciaires et syndicales.
- **Visite des Parlements Belge et Européen** en compagnie d'un parlementaire.
- **Visite du Palais de Justice de Bruxelles et de la Cour d'Assises de Mons.**

Institut Technique Renée Joffroy

068/26.50.50

Pour les classes terminales :

- Participation à l'opération « Mouiller sa chemise ».
- Sketch, chant, danse et déclamation de textes sur les enjeux de la démocratie, le 8 mai.

⊕ ⊕ ⊕

Activités organisées par la section Agent(e) d'éducation :

- Spectacle de clowns à la pédiatrie.

- Séances de lecture dans les homes et hôpitaux.
- Après-midis récréatifs dans les écoles.
- Campagnes de sensibilisation sur la misère, la différence, le respect, la dignité, la violence.
- Diverses animations santé et propreté publique.
- Rencontres des générations.
- Parrainage de personnes isolées.
- Guidance dans les bureaux de vote pour les personnes à mobilité réduite ou âgées.

Jeunes Réformateurs (JunioR)

068/28.08.95

Mardi 4 mars 2003

Séance du

Parlement de la Jeunesse

et visite du Parlement de la Communauté Française à Bruxelles, en compagnie de la présidente du Parlement, Françoise Schepmans. Visite de l'exposition « Bruxelles fortifiée ».

⊕ ⊕ ⊕

Jeudi 13 mars 2003, 20h

Café Mercier, Grand-Place

Table ronde

« Immigration, participation citoyenne, droit de vote »

L'intégration des immigrés est-elle vraiment un échec ?

avec

Mostapha Ouezekhti, député

et des mandataires locaux et nationaux d'origine immigrée

⊕ ⊕ ⊕

Mardi 8 avril 2003, 20h

Salle St-Pierre, Place d'Ostiches

Débat avec des jeunes parlementaires

« Droit ou devoir de vote »

Enjeux démocratiques dans une société participative

Une organisation des JunioR et des Jeunes Cdh.

⊕ ⊕ ⊕

Samedi 3 mai 2003

Visite du

Beffroi restauré de Tournai

symbole des libertés communales millénaires, de l'exposition « Les couloirs du temps » et du musée des Beaux-Arts de Tournai.

Ligue des Familles

068/28.14.25

De la mi-mars à la mi-avril 2003
Travail journalistique
« **Les journalistes en herbe
enquêtent
sur la démocratie** »

Les élèves des 21 classes de 6^{ème} année primaire de l'Entité réalisent, par classe, un travail journalistique sur le thème de la démocratie.

Maison Culturelle d'Ath

068/26.99.99

Mardi 18 mars, 20 h
Le Palace
Conférence-débat
« **L'improbable équilibre** »
Géopolitique du désordre mondial

par
Guy Spitaels

Ministre d'Etat

« *Livre presque impossible en France, hélas, où un ex-haut dirigeant politique ne prendrait jamais le risque de cette hétérodoxie, où un technocrate serait incapable de cette passion contenue, mais où un essayiste de haut vol, un idéologue engagé, aussi talentueux soit-il délaisserait l'essentiel des matériaux concrets et précis qui concourent à la force de cet ouvrage.* »
Jean-François Kahn.

**Et rencontre avec
Hugues Le Paige**

Co-directeur de la revue « Politique »

Auteur de « Vive la politique »
(Editions Labor)

Eloge critique de la politique et de ceux qui la font.

Etonnant et politiquement incorrect, tel est le livre que vient d'écrire Guy Spitaels. Après le professeur d'université et l'ex-haut dirigeant politique qu'il fut, voici un humaniste, une grande conscience wallonne, qui naît. Et qui analyse le désordre mondial. Avec distance, rigueur, passion, indignation, et liberté de ton. Avec générosité. La presse unanime salua la sortie de son « *Improbable équilibre* » ; de quelque bord qu'ils viennent, les commentaires sont élogieux ; Luc Pire parle d'un succès d'édition. Ce livre est une analyse puissante du désordre mondial.

Le livre de Hugues Le Paige est un plaidoyer convaincant pour le bon usage de la

politique et du rôle irremplaçable qu'elle tient dans toute société démocratique.

Guy Spitaels présente son livre dans la ville dont il fut le bourgmestre durant 20 ans. Une organisation de la Commission « Qualité de Vie » de la MCA. Sous le Haut patronage de la Ville d'Ath. Entrée : € 7 ; € 5 en prévente. Réservation conseillée au 068/26.99.89.

⊕ ⊕ ⊕

Les Jardins de pensées

**Conférences-débats
les dimanches matins à 10h
au Château Burbant**

Dimanche 23 mars 2003

« **Le Brésil n'est pourtant pas un pays sous-développé mais un pays injuste** »

par Walter De Kuyssche

Dimanche 30 mars 2003

« **La laïcité** »

Par Stéphanie Trigalet

Dimanche 13 avril 2003

« **La souveraineté alimentaire** »

par Marc Chatel

Dimanche 18 mai 2003

« **La conscience citoyenne** »

par Claude Deman

Dimanche 25 mai 2003

« **De la culture loisir à la culture formation** »

par José Trigalet



Les Mercredis du cinéma

Dans le cadre des Mercredis du cinéma, plusieurs films abordent la citoyenneté en élargissant les frontières culturelles. Info au Palace et au cinéma l'Ecran.



Lundi 17 mars 2003

Théâtre scolaire

"Un fou noir au pays des blancs"

de et avec

Pie Tshibanda

Conteur et témoin

« La recherche effrénée de notre bien-être nous confine dans un égocentrisme qui nous empêche de voir qu'à côté de nous d'autres ont droit à l'existence et au bonheur. Les guerres, la pauvreté, l'exclusion, témoignent de cette tendance que nous avons de nous hisser sur les épaules des autres pour nous faire une place au soleil ».
(P. Tshibanda).



Vendredi 25 avril à 20h

Le Palace

"Les ambassadeurs de l'ombre"

Texte et mise en scène :

Lorent Wanson et les familles
du Quart-Monde.

Avec Jean-Pierre Baudon, Delphine Bibet,
Alfredo Canavete et des familles du Quart-
Monde

Pièce créée en 2000, en partenariat Théâtre National – Mouvement ATD Quart-Monde, dans laquelle des hommes et des femmes en situation de grande pauvreté jouent leur vie sur scène entourés d'acteurs professionnels. Pour Gandhi, la démocratie existe là où la priorité est accordée aux minorités. Si les droits des plus pauvres – le premier étant le droit au respect – sont respectés, j'ai la garantie que mes droits le seront aussi. Ce spectacle permet une prise de conscience que les pauvres sont autre chose que des corps à vêtir, des estomacs à remplir et des problèmes à résoudre, mais qu'ils ont un savoir, un savoir de l'exclusion, qui leur permet de faire des

propositions pour construire un monde plus juste. Entrée : 11 à 12 €. Réservation au 068/26.99.89.



« Mouiller sa chemise »

Du 17 au 28 février 2003

Animations sur la démocratie et sur les enjeux des élections

La Commission Démocratie de la MCA propose des animations scolaires à destination des classes de 5^{èmes} et 6^{èmes} secondaires, axées sur la démocratie et sur ce qu'elle signifie pour les jeunes, ainsi que sur les enjeux des élections.

Du 17 février au 11 avril 2003

Création de chemises

La création des chemises sera réalisée au sein des écoles et pourra bénéficier d'une aide artistique de la part de la MCA. Pourquoi des chemises ? Parce que celui qui ose prendre la parole et défendre la démocratie pour qu'elle soit respectée est quelqu'un qui ose passer à l'action et qui ose « Mouiller sa chemise ».

Du jeudi 8 au dimanche 11 mai 2003

Parc de l'Esplanade

Exposition des chemises et kiosques

« Qui ose que ? »

Les chemises, reflets de la vision des jeunes sur la démocratie, seront exposées du 8 au 11 mai 2003 sur l'Esplanade.

Des kiosques « Qui ose que ? » seront également installés sur l'esplanade le jeudi 8 et le samedi 10 mai 2003. Des groupes de chant, break-dance, théâtre, improvisation, nous feront partager leur vision de la démocratie et inviteront les visiteurs à s'exprimer par la parole, la musique, la danse.

« Qui ose que » la démocratie bouge ?
« Qui ose qu' » il y ait un regain de citoyenneté ?

Jeudi 8 mai : Journée de la citoyenneté pour les scolaires : exposition des chemises, kiosques « Qui ose que ? », concert gratuit.

Samedi 10 mai : Exposition des chemises et Kiosques « Qui ose que ? » accessibles au grand public.

Du vendredi 9 et dimanche 11 mai : Exposition des chemises accessible au grand public.

Maison de la Laïcité et Confédération parascolaire

068/45.64.92

17 février au 2 mars 2003

Maison de la Laïcité

23, rue Ernest Cambier à Ath

Exposition

« Images et colonies »

Un siècle d'iconographie et d'histoire coloniale, au travers de vingt panneaux thématiques et de plus de six cents documents, pour rappeler une page essentielle de l'histoire et montrer comment les Européens ont, durant quatre-vingt ans, imaginé leurs rapports à l'autre, en élaborant des mythes et des stéréotypes parfois forts éloignés de la réalité. Sur réservation, exposition guidée par la Confédération Parascolaire du Hainaut. Une exposition de

l'Association pour la connaissance historique.

⊕ ⊕ ⊕

25 mai 2003 à 9 h

Rallye de l'Humanisme

Par énigmes, questions, jeux, le parcours dévoilera les lieux et personnages de l'entité d'Ath (ville et villages) qui ont marqué la démocratie. Un grand jeu de piste qui nécessite la voiture et de bonnes chaussures. Une journée pour petits et grands, une occasion de se rencontrer, s'entraider, discuter et... s'amuser !

No Télé

069/89.19.19

Mardi 29 avril 2003 à 20h

Rediffusion mercredi 30 avril à 23h, samedi 3 mai à 13h45, dimanche 4 mai à 10h30 et 16h30

Emission spéciale TV

A partir de l'Hôtel de Ville d'Ath

« Le programme électoral idéal »

Propositions de jeunes aux candidats aux élections législatives

En collaboration avec le Forum citoyen et le Front Antifasciste de Tournai, l'Opération « Mouiller sa chemise » d'Ath et le Collège St-Julien

Les jeunes délaissent-ils vraiment la chose publique, se détournent-ils réellement de la politique ? Démarrant cette « croyance » (qui n'est peut-être qu'une fable d'adultes ?), lors d'une émission réalisée à Ath, des jeunes du Hainaut Occidental interrogent et font des propositions de politique et de démocratie aux candidats aux élections législatives du 18 mai 2003.

⊕ ⊕ ⊕

Mardi 27 mai 2003 à 20h

Rediffusion mercredi 28 mai à 23h, samedi 31 mai à 13h45, dimanche 1^{er} juin à 10h30 et 16h30

Emission spéciale TV

« Duo »

Rencontre transfrontalière entre étudiants de l'Athénée d'Ath et une école française

Emission réalisée dans le cadre d'Interreg III, en coopération avec « C9 Télévision », la TV communautaire du Nord-Pas de Calais.

⊕ ⊕ ⊕

Septembre 2003

Emission TV en direct

Dialogue entre citoyens et autorité communale

« ATH AU FUTUR »

Une réflexion citoyenne pour l'aménagement d'Ath pour les 15 années à venir

avec des représentants de l'autorité communale, des citoyens, des membres de l'équipe du CREAT et du Comité de suivi, des fonctionnaires, et des téléspectateurs au téléphone. L'émission sera rediffusée quelques fois.

Paroisses catholiques

068/65.79.15

Rencontres de Carême 2003
Centre Marial de Tongre-Notre-Dame

« Le Bouddhisme »
par le Père Jacques Scheuer s.j.
Professeur à l'UCL

Mercredi 12 mars :

Le Bouddha, une vie, un message

Mercredi 19 mars :

Le Bouddhisme en Asie et en Europe

Mercredi 2 avril :

Bouddhistes et chrétiens en relais croisés

Les rencontres ont lieu de 20 à 22h. Elles comportent un exposé, un partage et un temps de prière.

⊕ ⊕ ⊕

Carême de partage

Dimanche 23 mars 2003

Centre Marial de Tongre-Notre-Dame

12h30 : **Dîner de partage**

14h00 : **Exposé et réflexion par un témoin des Philippines**

Inscription au 068/56.79.15.

Week-ends des 30 mars et 13 avril : Collectes dans les églises pour les Philippines

Collecte en faveur de l'organisation « Tripod » qui œuvre depuis 12 ans sur l'île de Mindanao aux Philippines. Mindanao est grande comme trois fois la Belgique ; les tensions ethniques, les bombardements de l'armée et les réfugiés internes y rendent la vie extrêmement difficile.

UNICEF - Jeune comité Unicef Ath

068/28.02.62

Samedi 10 mai 2003
Château Burbant
Journée de la pensée

10h30 : Ouverture de la journée et plantation d'un parterre de fleurs aux couleurs de la ville.

11h00 : Concert de Jean-Louis Daulne et Lariguette.

12h30 : Lecture des pensées et lâcher de ballons en présence des autorités communales et de Christian Wiener, directeur Unicef Belgique.

14h00 : Concert de Christian Merveille.

15h30 : Concert de jazz de Walter Meneghello et du groupe « Non, peut-être ».

17h00 : Concert de Monsieur Michel.

18h00 : Clôture de la journée.

PAF : € 2,50. Moins de 6 ans : gratuit.

Dialogue entre citoyens et autorité communale**« ATH AU FUTUR »
Une réflexion citoyenne pour
l'aménagement d'Ath pour les 15 années à venir**

Suite au succès de la concertation publique de l'année dernière sur le Règlement général de police de la Ville, l'autorité communale soumet un projet d'aménagement du territoire communal pour les 15 années à venir, appelé « Schéma de structure », à la discussion de la population et propose d'instaurer le dialogue avec les citoyennes et citoyens à ce sujet.

Sept réunions publiques permettront aux habitants des villages et du centre de l'entité de poser des questions et d'émettre leurs avis. Les citoyennes et citoyens sont également invités à transmettre leurs avis via le site Internet de la Ville ou par courrier.

Le centre-ville d'Ath est repris en zone protégée en matière d'urbanisme, et une étude particulière a été menée sur ce périmètre en 1991. Un plan de structure a été dressé afin d'améliorer le cadre de vie urbain sur base d'un programme de sauvegarde du patrimoine, de réhabilitation du bâti et d'aménagement des espaces publics.

Cet outil extrêmement utile sert encore aujourd'hui de guide lors des différentes opérations privées ou publiques, mais il mériterait d'être actualisé et étendu à l'ensemble du territoire de l'entité. Il va de soi que cette démarche ne remet aucunement en cause la progression des projets parallèlement à l'étude.

Dans un premier temps, il faut mettre en évidence ce qui caractérise aujourd'hui la commune, tout en cherchant à inscrire ce présent dans son évolution. Il s'agit ainsi de poser un diagnostic sur la situation actuelle et de révéler les questions et les enjeux qui se posent pour l'avenir. Le Centre d'Etudes en Aménagement du Territoire (CREAT), de l'UCL, et les Services communaux, ont déjà réalisé cette partie du travail.

Suite à cette première phase, il faut examiner un projet de développement futur – sur 15 ans - de l'ensemble du territoire communal. Il convient de définir la politique d'aménagement et d'urbanisme de la commune, ce qui implique le choix d'options, de directives, ainsi que la détermination des moyens à mettre en œuvre.

La dernière étape sera la traduction concrète de la politique d'aménagement et d'urbanisme qui aura été retenue, ce qui implique de décrire et localiser les mesures d'aménagement, de revitalisation et d'amélioration à prendre.

Concrètement, un groupe de travail a été constitué pour permettre une participation active des différents acteurs de la vie publique que sont le Conseil communal, le Collège échevinal, la Commission Consultative d'Aménagement du territoire (CCAT) et l'Administration. Ce travail fera l'objet de séances de consultation décentralisées avec la population, et l'avant-projet sera disponible pour chacun, notamment sur le réseau Internet.

Inscrit dans le cadre de la 6^{ème} Campagne citoyenne athoise, cette opération sera le support d'une démarche de simplification administrative, supposant des explications des différents textes et plans, ainsi que des réactions éventuelles des Athois.

Au-delà de l'établissement d'un outil pour l'aménagement futur du territoire, cette implication de chacun participera d'un élan de redécouverte de la ville, pouvant se prolonger vers la fonction éducative.

A terme, l'objectif reste de se donner les moyens de sauvegarder une qualité de vie et de conserver des caractéristiques locales propices au bien-être des individus.

Pratiquement :

- **En février-mars 2003** : réunions du Comité de suivi du « Schéma de structure », animées par l'auteur de projet, le Centre d'Etudes en Aménagement du Territoire (CREAT) de l'UCL.
- **En mars 2003** : élaboration d'un avant-projet de grandes options pour l'aménagement du territoire d'Ath pour les 15 années à venir, par l'équipe du CREAT.
- **Première quinzaine d'avril 2003** :
 - Mise sur le site Internet de la Ville d'Ath (www.ath.be) de l'avant-projet du Schéma de structure. Les citoyennes et citoyens ont la faculté, jusque fin juin 2003, de réagir directement sur le site de la Ville et d'y donner leurs remarques et avis. Ils peuvent également transmettre leur courrier par écrit au Bourgmestre d'Ath.
 - Organisation de 7 réunions publiques de présentation et de débat. Les réunions seront introduites et animées par l'équipe du CREAT de l'Université de Louvain-la-Neuve, et se feront en présence de membres du Collège des Bourgmestre et Echevins, de conseillers communaux et du CPAS, de membres du Comité de suivi et de fonctionnaires. Les habitants des villages sont invités à la réunion qui se tient dans leur village ou dans le village voisin. Si la date ne leur convient pas, ils sont conviés à participer à une autre réunion à leur meilleure convenance.

Toutes les réunions sont fixées à 19 h 30	
Lundi 31 mars	Meslin-l'Évêque - Ecole communale, rue Centrale, 13
Mercredi 2 avril	Ormeignies - Ecole communale, Chemin des Serres, 3A
Jeudi 3 avril	Mainvault - Ecole communale, Rue du Mont, 2
Vendredi 4 avril	Houtaing - Salle de Musique, Place d'Houtaing
Lundi 7 avril	Ligne - Ecole communale, rue de la Brasserie, 92A
Mardi 8 avril	Isières - Ecole communale, Place d'Isières, 13
Vendredi 11 avril	Ath - Hôtel de Ville, Grand-Place

- **Septembre 2003** : Emission TV en direct sur No Télé, « Ath au futur – Une réflexion citoyenne pour l'aménagement d'Ath pour les 15 années à venir », avec des représentants de l'autorité communale, des citoyens, des membres de l'équipe du CREAT et du Comité de suivi, des fonctionnaires, et des téléspectateurs au téléphone. L'émission sera diffusée quelques fois et constituera une sorte de récapitulatif et de conclusion des débats publics et des réactions écrites reçues au 1^{ère} semestre 2003.

- **2^{ème} semestre 2003** : Finalisation, par le Comité de suivi et le CREAT, du Schéma de structure, à partir de l'avant-projet du CREAT, des avis émis lors des réunions publiques et des avis de la population, via la correspondance ou Internet.
- **1^{er} semestre 2004** : Adoption du Schéma de structure par la Commission Consultative d'Aménagement du territoire (CCAT) et par le Conseil communal d'Ath.

⊕ ⊕ ⊕

De fin avril à mi-juin 2003
Pavoisement aux couleurs
d'Europe
dans les rues du centre-ville

Les rues du centre-ville sont décorées de grands drapeaux de l'Union européenne et de ceux des 15 pays membres.

⊕ ⊕ ⊕

Dimanche 11 mai 2003, 10h30,
Grand Salon de l'Hôtel de Ville
 Sur invitation
Séance académique
Célébration
de la Journée de l'Europe
et de la Campagne citoyenne

- ❑ Remise des prix aux lauréats du concours d'expression écrite d'enfants, réalisé dans le cadre de la Campagne citoyenne athoise.
- ❑ Hommage du Collège des Bourgmestre et Echevins aux écoles et associations partenaires de la Campagne citoyenne.
- ❑ Célébration de la Journée de l'Europe.